

Mensajes principales del proceso de implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible – Revisión Nacional Voluntaria. El Salvador, 2022.

El Salvador ha promovido la apropiación de los ODS con procesos orientados a alcanzar el desarrollo. En primer lugar, ha asumido el compromiso con el Desarrollo Sostenible desde el más alto nivel político, bajo el liderazgo del Consejo Nacional para el Desarrollo Sostenible (CNDS), coordinado por la Vicepresidencia de la República. En segundo lugar, ha establecido una priorización nacional de ODS que refleja las necesidades primordiales del país y que se ha mantenido desde 2015. En tercer lugar, ha adoptado instrumentos de planificación estratégica institucional, con el correspondiente presupuesto, que contribuyen a la promoción del desarrollo sostenible. Entre otros, el Plan de Desarrollo Social 2020-2024 y la Agenda Digital 2030 reconocen compromisos concretos en torno al logro de los ODS, orientados a alcanzar la igualdad de género y defender los Derechos Humanos.

La crisis de la COVID 19 se ha transformado en una oportunidad para promover un estilo de gestión pública que no deje a nadie atrás. Así, El Salvador implementó una estrategia de bienestar que ha garantizado la mejora en la calidad y el acceso a la seguridad alimentaria; la prestación de servicios educativos con enfoque de reducción de la brecha digital; la mejora, ampliación e innovación de los servicios de salud, incluyendo el acceso gratuito a vacunas contra la COVID-19; la implementación de medidas para la recuperación social y económica a través de distintos apoyos a MYPES, la generación de empleo, el fortalecimiento de las capacidades de inspección de derechos laborales, y la implementación del Sistema de Información del Mercado Laboral (SIMEL), entre otros; así como la mejora de los apoyos para la adquisición o mejora de vivienda.

Con visión de mediano y largo plazo, avanzamos en la transformación institucional a favor de los ODS y la optimización de las condiciones de vida de la población. Bajo el liderazgo de la Primera Dama, a través de la Ley Nacer con Cariño y la Política Crecer Juntos, se impulsa la articulación del sistema de salud en beneficio de las mujeres y la niñez. A iniciativa del Presidente Bukele, para promover la inversión territorial de forma estratégica y generar condiciones que dignifiquen a la población, se instauró la Dirección de Obras Municipales para la coordinación con las alcaldías y transparentar el uso de fondos. Se suma el lanzamiento del Plan Maestro de Recuperación Agropecuaria en 2021, que busca dar respuesta a una de las causas estructurales de la migración forzada en el sector rural, además de garantizar la seguridad alimentaria y contribuir a los ODS 1 y 2. La Secretaría de Innovación ha impulsado la apropiación estatal de la transformación digital para generar oportunamente datos para la toma de decisiones sobre el cumplimiento de los ODS. Asimismo, se creó la Agencia de El Salvador para la Cooperación Internacional, para lograr una mayor alineación de la cooperación con las prioridades nacionales. El Salvador le apuesta al ODS 8 sobre trabajo decente, diversificando la matriz productiva para generar un clima de inversión favorable para el desarrollo agrícola, turístico, energético y digital.

Como país de renta media, El Salvador enfrenta desafíos para cumplir los ODS hacia 2030. Así, el país continúa realizando llamados en distintos espacios de alto nivel para facilitar el acceso a recursos e iniciativas que coadyuven a una pronta transformación estructural, incluyendo la sostenibilidad de la deuda.

Además, favorece la adaptación al cambio climático y reconoce la responsabilidad de los seres humanos sobre el manejo de los recursos naturales en la Era del Antropoceno, por medio de la transformación energética del país hacia fuentes renovables.

Se ha adoptado una política proactiva frente al problema histórico de inseguridad ciudadana y corrupción, así como también se ha promovido la lucha internacional contra el lavado de activos y el terrorismo, lo que le ha permitido formar parte del Grupo de Acción Financiera de Latinoamérica (GAFILAT).

Por otro lado, destacamos la membresía de El Salvador al Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), con lo que renovamos nuestro interés por ser parte activa de la discusión política en torno al desarrollo y en convertirnos en miembro pleno.

Al cierre de este informe comenzará la construcción e implementación de una Estrategia Salvadoreña para el Desarrollo Sostenible al 2030 y, en el mediano plazo, se fortalecerá un marco jurídico-institucional que garantice un esfuerzo coordinado para el desarrollo sostenible.